

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 3 DE JUNIO DE 1785.

*Petersburgo 12 de Abril.*

**H**a dado esta Soberana orden de que los navios de línea y fragatas surtas en Cronstadt se apronten para hacerse á la vela en Mayo próximo. Quince de estos navios y 6 fragatas irán provistos de víveres para un viage largo. De otros 8 ó 10 navios y 5 fragatas se compondrá una esquadra de observación que cruce este verano sobre el Báltico para ejercitarse en la táctica naval.

*Varsovia 23 de Abril.*

Segun avisos auténticos de Chêrson van á establecerse allí, en Crimea y en las Islas vecinas, escuelas donde puedan aprender los habitantes á expensas públicas las lenguas Rusa, Turca, Griega y Tártara. Las mismas cartas refieren que se procedia en Chêrson con la mayor actividad en la construccion naval, para la qual llegaban sucesivamente muchas familias atraidas de los privilegios que se les concedian. Finalmente aseguran que hacia maravillosos progresos la poblacion de aquella nueva Ciudad.

*Munich 30 de Abril.*

**A**umenta los recelos generales de este público sobre el decantado proyecto de un cambio de la Baviera por los Países-Baxos-Austriacos el conjunto de las siguientes circunstancias extrañas: es á saber la íntima amistad de las dos Cortes Imperiales con S. A. Elect.: la intempestiva partida de este Príncipe para el Palatinado con una numerosa comitiva é inmenso equipage, en que lleva todos sus mas ricos muebles: la próxima marcha del Regimiento de Guardias de Corps, y el acercarse las tropas Imperiales. En una palabra todo anuncia estar ya muy cerca el tiempo, en que si hay semejante idéa, se publicará y efectuará.

*Viena 4 de Mayo.*

**V**an á establecerse en Hungría y la Polonia Austriaca dos Bancos particulares dependientes del recién establecido en esta Capital; y se tomarán todos los medios conducentes á facilitar el curso de los nuevos vales ó billetes de crédito, cuyo importe ascenderá segun cómputo á 20 millones de florines.

Despues de la llegada del último extraordinario de Paris son ma-

yores que nunca las esperanzas de que conservaremos la paz con la Holanda. Por lo ménos no se habla de preparativo alguno extraordinario de guerra.

Otro correo reciénvenido de Petersburgo ha traído noticia de dexar enteramente la Zarina á disposicion de nuestro Monarca el concluir un ajuste con dicha República Bátava, ó hacerse justicia por la via de las armas, en caso que persista esta inflexible: añadiendo que en ámbos casos estaba la Emperatriz de Rusia firmemente resuelta á sostener el partido y la determinacion del Emperador, suponiendo será la mas conforme al bien de sus pueblos, y apoyarla con todas sus fuerzas, segun lo requiere su mutua alianza, y las reiteradas pruebas de la mas cordial amistad que ha recibido en varias ocasiones dicha Corte de la nuestra.

No dexan de dar aquí inquietud los movimientos del Gabinete Turco, y la eleccion del nuevo Visir, bien conocido por sus disposiciones belicosas; como tambien los preparativos que se notan en aquella Nacion, y la repugnancia mas declarada que nunca al arreglo de la demarcacion de límites; pues sabemos se toman todas las disposiciones para hacer campar un cuerpo considerable de gente, provista ya de carros para la conduccion de su bagage, de pólvora, armas y demas pertrechos y utensilios necesarios á un Ejército que entra en campaña.

*Berlin 9 de Mayo.*

Poco hace salió de aquí para Graudentz, plaza de la Prusia Polaca, un numeroso convoy de artillería y municiones sacadas de nuestro arsenal. Añaden estar dadas las órdenes necesarias para construir en ciertos distritos montuosos de Silesia una especie de barracas de tapias que sirvan, si fuere necesario, de asilo á las tropas ligeras.

*Lóndres 13 de Mayo.*

Refieren las cartas mas frescas de Gibraltar quedaba el General Elliot disponiéndose para venir aquí. Con efecto Mr. Roberto Boid, Teniente Gobernador que fué de aquella Plaza, tiene orden de pasar á encargarse desde luego del mando en xefe. En Cork se están aprontando 20 barricas de vaca salada, puerco, manteca, queso, velas y legumbres de la mejor calidad para remitirlos inmediatamente al mismo destino.

Ha concedido S. M. al Duque de Rutland, Virey de Irlanda, licencia para venir de Dublin aquí por 3 meses, luego que dé punto el Parlamento Hibernico. El Príncipe de Gales ha pedido por medio de los Oficiales de su Consejo á los Ministros le presenten las cuentas de las rentas del Principado durante su minoridad, con esperanzas de recobrar por este medio el caudal necesario á fin de no tener que pedir al Parlamento los socorros que le hacian falta para pago de las deudas que ha contraído con motivo de los reparos y obra que ha hecho en su Palacio.

En el *Admonitor público* se observa que las infructuosas tentativas hechas recientemente para obtener una reforma parlamentaria no son una novedad, citando en prueba de ello que la Corona aumentó en el

el espacio de los 116 años anteriores á la reunion de los dos Reynos 173 Vocales por 112 pueblos que tienen hoy todavía representantes en el Parlamento. Este añadió mas adelante otros 44; y por el acto de la union se aumentaron 45 Diputados para representar los Comunes de Escocia: de manera que el aumento total fué de 262 parlamentarios; y así la Cámara baxa, compuesta únicamente en tiempo de Henrique VII de 296 miembros, consta hoy de 558.

Antes de ayer se botó al agua el Real Soberano (navio de 110 cañones recién construido en los astilleros de Plimouth) á presencia de los Lores del Almirantazgo y de los Comisarios nombrados para el exámen de aquellas fortificaciones y de las de los demas puertos de la Gran Bretaña.

Vienen actualmente de viage para Inglaterra Mrs. Adams y Sayre, el 1.º en calidad de Embaxador de los Estados Americanos cerca de nuestra Corte; y el 2.º con carácter de Secretario de Embaxada.

*Brusélas 12 de Mayo.*

Sean quales fueren las intenciones de varias Potencias, lo cierto es que se está fraguando alguna cosa extraordinaria que los políticos no alcanzan á discernir; no pudiendo persuadirse que los aprestos actuales se dirijan todos contra Holanda, la qual no tardaria en ser acometida si rehusase tomar el partido que dicta la prudencia, y de que se muestra aun distante; pues la promesa especiosa de evacuar las aguas de los esteros y demas terrenos anegadizos se executa con demasiada lentitud. De dia y noche se trabaja en fortificar los fuertes situados á orillas del Escalda, por donde probablemente comenzarán los ataques en caso de haberlos: pues mientras no se arrasasen estos baluartes al enemigo no hay que esperar consienta en franquearnos el tan contravertido paso de aquel rio.

*Midelburgo 14 de Mayo.*

El Gobernador General y Consejeros de las Indias Orientales Holandesas han solicitado por carta de 26 de Marzo del año próximo pasado una explicacion de los Directores de la Compañía Bélgica de la misma India en orden á los artículos V y VI, firmados á 2 de Setiembre de 83 en Paris entre el Ministro de SS. AA PP. y el Británico, con órdenes positivas ademas para que tengan el debido cumplimiento.

*Haya 16 de Mayo.*

Cada dia crecen las esperanzas de mantenernos en paz con el Emperador. El Embaxador de Francia residente aquí despachó el 11 un correo á su Corte á este propósito, y esperamos ahora con mas fundamento que nunca acaben de conciliarse todas las diferencias mediante un ajuste por la intercesion del Gabinete de Versálles, cuyos buenos oficios han atraído á una de las partes á ceder algo mas, y á la otra á contentarse con algo méros.

*Amsterdam 17 de Mayo.*

Avisan de Paris con fecha del 10 estar ya hacia 10 dias interrumpidas las conferencias entre el Conde de Mercy Embaxador del Im-

perio, y los nuestros, interin llegaba la respuesta del Emperador á las últimas proposiciones de los Estados Generales. La disputa se cifra en el día á solo algunos millones, pues S. M. I. exige 12 por renunciar á sus pretensiones sobre Mastrick; y la República solo ofrecia 4; cuya diferencia es regular se parta é iguale por mediacion del Conde de Vergennes, Ministro de Estado de S. M. Christianísima.

Al paso que nos lisongeamos de que se transija pronta y amistosamente esta disputa, suben de punto los recelos sobre el cambio de la Baviera, asegurándose que el gran descontento que se nota en aquel Electorado por la porfiada resistencia del Elector Duque á hacerse inaugurar, era quien habia obligado á aquel Príncipe á transferir su residencia de Munich á Manheim. Añaden las cartas de Francia no saberse allí otra cosa que pudiese tener relacion con el asunto del Escalda sino que proseguian haciéndose acopios considerables de municiones y trenes de campaña en Lorena y Alsacia.

*Versalles 19 de Mayo.*

El Coronel Jefferson, nuevo Ministro Plenipotenciario de la América Septentrional, acaba de tener audiencia particular de S. M. para presentarle sus credenciales.

*Paris 21 de Mayo.*

Se ha abolido el uso de dar las cartas de pago ó recibos en pergamino ó vitela.

Tambien se ha dispuesto aumentar los derechos sobre varias especies de cobre, y suprimir los que adeudaban otras.

La casa del establecimiento formado para enseñanza de sordos y mudos por el Abate de l' Epée, se situará quanto ántes en la parte del edificio perteneciente hasta aquí á los Religiosos Celestinos que escogiere el Arquitecto Lemoine de Couson; cometiéndose al mismo tiempo provisionalmente al Recaudador general de las rentas del Clero perciba las destinadas para dotacion de esta admirable fundacion.

Ha encomendado el Rey á Mr. Boyetet, ántes Encargado de los negocios de Comercio y Marina de Francia en España (á quien ha promovido á Consejero de Estado) y á Mr. Dupont, Inspector general del Comercio, hagan anualmente un estado ratiocinado y circunstanciado de la balanza del comercio así interno como externo; valiéndose para ello de los resúmenes y listas de exportacion é importacion, y demas noticias que adquirieren por medio de todas las correspondencias necesarias, que han de entablar, para hacerse bien cargo de la situacion del tráfico del Reyno, y hacer puntualmente acertadas observaciones sobre los grillos que experimente y sobre las mejoras de que sea susceptible.

A 8 del corriente falleció aquí de 66 años el Duque de Choiseuil-Amboise, Caballero de las Ordenes del Rey y del Toyson de oro, Teniente General de los Reales Exércitos, Ministro de Estado &c., cuyo ministerio en el reynado anterior hará época memorable por muchos respectos. Dexó dispuesto se condujera su cadáver á Chanteloup, para enterrarle al pié de un álamo blanco que él mismo plantó en un

Cementerio que hizo construir para sí cerca de su famosa casa de campo de aquel nombre.

*Bolonia 30 de Abril.*

Ha finalizado la Inquisicion la causa ó proceso que formó con motivo de la fuga del Marques Felipe Davia, quien se escapó de sus cárceles algun tiempo hace. El Vicario del Sto. Oficio, sugeto recomendable por sus luces y piedad, acusado de haber favorecido la evasion del preso, triunfó por fin de esta calumnia, quedando declarado culpable en ella el hermano lego Pedro Pablo Belli, á quien sin embargo no se ha impuesto otro castigo que quitarle su plaza. Todo el rigor de la sentencia ha recaido sobre el Inquisidor Presidente ó cabeza del Tribunal, hombre de 93 años, á quien se ha depuesto, viniendo de Roma para sucesor suyo el P. Tomas Panni que ha tomado ya posesion de su empléo. El Marques prófugo volvió el 6 del corriente aquí donde ha sido muy bien recibido por la Nobleza; y habiendo cometido S. S. todo el conocimiento y decision de la causa suya, que pendia ante la Inquisicion, á nuestro Cardenal Arzobispo, se le presentó á su llegada, y obtuvo de él entera libertad, mandándole solo se retirase á recogerse en el Convento de Carmelitas de S. Martin. Ignórase quanto le durará esta recoleccion; pero se presume no será larga.

*Roma 11 de Mayo.*

Por un extraordinario de Liorna, que pasó por aquí yendo á Nápoles, hemos sabido la feliz navegacion y llegada de SS. MM. Sicilianas á aquel puerto de Toscana el 8 del corriente.

*Lisboa 24 de Mayo.*

Sabemos por cartas de Villaviciosa hallarse perfectamente restablecidos el Príncipe y Princesa del Brasil, que habian estado algo indispuestos, y el 1.º sangrado de resultas de una esquinancia.

Todas las personas de la Corte escriben manifestándose muy contentos de las admirables prendas de la Sra. Infanta Doña Carlota Joachina, quien por su parte se muestra muy satisfecha del mismo contento que inspira.

El Duque de Cadaval, el Conde de Assumar, D. Joseph de Menezes hijo del Marques de Marialva, y Gomez Freyre de Andrade obtuvieron permiso de S. M. á fin de partir, como lo executaron, para Aranjuez el 15 del corriente, en seguimiento de la Sra. Infanta Doña Mariana Victoria.

El Duque de Alafoens y el Conde de Fernan Nuñez, Embaxador de España, dieron magníficos festines en sus posadas en dicha Villa algunos de los dias que mediaron entre la llegada de la una de las Sras. Infantas y la partida de la otra.

La Real Academia de Ciencias, cuyo programa para la proposicion de premios trae una de las últimas Gazetas de esta Capital, mandó acuñar una medalla grande, con que perpetuar la memoria de la alta proteccion que merece á su augusta fundadora y dotadora la Reyna Fidelísima, quien por el anverso está representada en silla dan-

do á Minerva una corona de laurel en señal de la adopción que se ha dignado hacer de dicho Cuerpo concediéndole el título de Real; y con la cornucopia ó cuerno de abundancia á sus pies para significar la liberalidad con que lo dotó. Véase en pie la figura de la mencionada Diosa, con el escudo de las armas de Portugal en la mano, y al lado los atributos de las ciencias y artes, recibiendo con la diestra los Reales dones, y apoyada la izquierda sobre un pedestal, lo qual indica que de ellas resulta su firmeza. La leyenda dice: *Stabilitas artium*; y en el exêrgo: MDCCLXXXIII; que fué el año de la fundación de la Academia. Sobre el campo del reverso se lee la siguiente inscripción. *Mariae augustae Lusitanorum Reginae, Fautrici et ornatrici suae Academiae Scient. Olisip. Regio aucta aere et nomine.* Encima hay 3 coronas de laurel enlazadas que denotan la union de las 3 clases de que se compone la Academia: Ciencias, Buenas Letras y Artes. Debaxo se descubren dos ramas de encina con fruto: indicio de los que ya producen y prometen las tareas académicas. Presentáronse exemplares de esta medalla en Villaviciosa á SS. MM. y AA. y á las principales personas de ámbas Cortes de Portugal y España, por el Duque de Alfoens, Presidente de dicho Cuerpo, el dia del cumpleaños de la feliz proclamación de nuestra Soberana.

*Santiago 4 de Marzo.*

*Fin de los premios de la Sociedad económica.*

Ademas de los premios referidos ofrece la Sociedad los siguientes á expensas de su individuo D. Policarpo de Mendoza, Dean de la Sta. Iglesia de Santiago: 200 rs. al que en el campo de la Villa de Bayona, de la misma Diócesis de Tuy, llamado de la Palma, plantáre mas pies de olivos con las mismas condiciones arriba expresadas, teniéndolos tambien prendidos de segundo año en el de 86: 150 al que en el mismo Lugar se acerque mas á dicho plantío: 120 al que mas se acerque al segundo; y 100 al que mas se acerque al tercero. = Todos los que aspiren á estos premios, antes de emprender los plantíos, ú obras de industria sobre que han de recaer, (las cuales todas han de ser hechas precisamente dentro de la expresada Diócesis de Tuy) deberán avisar á la Sociedad por medio de su Secretario D. Luis Marcelino Pereyra, ó del mismo D. Francisco Rodriguez Blanco. = Antes de 1.º de Diciembre inmediatamente anterior á la Junta, en que se ha de adjudicar cada premio, deberán estar presentadas en la Secretaría de la Sociedad por lo tocante á la industria las mismas obras sobre que han de recaer, las muestras de margas ó arcillas, y las certificaciones de los Párrocos ó atestaciones de las respectivas Justicias, que acrediten las condiciones requeridas para los que van ofrecidos al mayor número de colmenas: y por lo respectivo á la agricultura iguales certificados; sin cuyas condiciones nadie podrá obtener el premio aunque por otra parte lo merezca.

*Ronda 12 de Mayo.*

Esta Real Maestranza solemnizó ayer tarde el cumpleaños del Sr. Infan-

fante D. Gabriel su Hermano mayor con un lucido manejo de su instituto. Por la noche concurrieron á casa de D. Diego de Cañas, Teniente de Hermano mayor, los Cabildos Secular y Eclesiástico, Militares y Nobleza de ámbos sexôs, á quienes se sirvió un espléndido refresco con varios conciertos y bayle. Pero conociendo la Maestranza que nada puede ser mas del agrado de S. A. que obras dirigidas á beneficio público, ha resuelto repartir 12 dotes á otras tantas doncellas pobres, oficiosas y bien inclinadas que se casen con honrados labradores ó artesanos; y para su mas equitativa distribucion se han comisionado los tres Párrocos de esta Ciudad.

*Montenegro de Cameros en el Arzobispado de Búrgos 20 de Mayo.*

El Doctor D. Bernardo Isla y Pasqual Garcia, Médico y Cirujano titulares de este pueblo, inocularon por Enero del presente año en poco mas de 20 dias á 170 personas las viruelas, cuyo pus traxeron empapado en hilas de los Lugares de Lumbreras, el Royo y Sta. Ines, donde habia epidemia de viruelas naturales. Todos los inoculados las pasaron felizmente, notándose ser mas benignos los síntomas en medio de la estacion rígida de yelos y nieves que los observados en los que inocularon los mismos profesores en Setiembre del año de 78, que fueron mas de 170 individuos desde niños de pecho hasta la edad de 46 años; y otros 150 con quienes fué á practicar igual operacion el citado Cirujano en el pueblo de Villoslada, siempre con felicidad de éxito, é indicantes benignos. Practican la operacion dichos facultativos haciendo solo una ligera incision en la pierna á donde aplican las hilas preparadas. Pocos de sus pacientes hacen cama, y ninguno se ha visto en peligro, ni quedado con lesion á pesar de los excesos cometidos por algunos, que pudieron acarrearles funestas conseqüencias.

*Cádiz 24 de Mayo.*

En los dias 20 y 21 del corriente entraron en este puerto el bergantín Ntra. Sra. de Monserrate, procedente de la Havana de donde salió el 29 de Marzo; y de la Guayra la fragata Ntra. Sra. de las Mercedes. Conducen, el 1.<sup>o</sup> 7868 pesos fuertes, 9812 arrobas de azúcar y 250 quintales de palo de tinte; y la 2.<sup>a</sup> 6445 fanegas de cacao, 9038 libras de añil, 1<sup>o</sup> de algodón y 86 cueros al pelo.

*Madrid 3 de Junio.*

S. M. se ha servido nombrar para una plaza de Auditor del Tribunal de la Rota de la Nunciatura á D. Joachín Palacin: para el Corregimiento de Letras de la Villa de Sahagun á D. Antonio de Arévalo y Escobar: para el de la de Sisante con su agregado de Vara de Rey á D. Manuel de Veyan y Escudero: para la Vara de Alcalde mayor de la de Orotaba á D. Aquilino Albarráñez Maldonado: para la de Tobarra á D. Juan Ramon Bravo y Uribe; y para la de las nuevas poblaciones de Andalucía, su Capital la Carlota, á D. Pedro Tomas Alvarez.

La Junta de Direccion del Banco Nacional de S. Carlos procedió el

el día 28 del mes pasado por la tarde al sorteo de los 14 dotes para matrimonios, acordados por la última general de accionistas, con asistencia de los Sres. Gobernador de la Sala de Alcaldes de Casa y Corte, Procurador general del Reyno, Vicario de Madrid, Visitador Eclesiástico, Director de la Sociedad patriótica, Contadores generales de Propios y Pósitos, Tesorero del Príncipe Ntro. Sr. y otras varias personas. Los 2 dotes aplicados á artesanos de Madrid recayeron en Francisco Majan, Oficial de Albañil, de la Diputación de caridad del barrio de los Afligidos, y en Joseph Prieto, oficial de obra prima, de la del barrio de S. Cayetano. Los 6 que correspondieron á los labradores y artesanos de la Provincia de Aragon, en Miguel Espes, vecino de Paules; Bonifacio Calatayud, de Laluega; Joachín Cano, de Villamayor; Ignacio Indias, de Savilueña; Mariano Coronas, de Salasbaxas; y Joseph Beltran, de Longares, todos labradores. Y los otros 6 dotes que se destinaron á los labradores y artesanos de la Provincia de Cataluña, en Jayme Agullo, oficial de alpargatero, vecino de Sort; Juan Mompert, labrador de S. Saturnino de la Roca; Joseph Roca, labrador, de Claravalls; Antonio Terradellas, labrador, de Serós; Andres Valledeperes, labrador, de Alcover, y Joseph Xanco, texedor de lino, de Corbera. Se previene que habiéndose sorteado todas las Provincias del Reyno á presencia de dicho Procurador general, para evitar dudas en su preferencia, tocó á las referidas de Aragon y Cataluña. Encargó la Junta al Director Marques de Tolosa concurre con el Gobernador de la Sala por lo respectivo á los artesanos de Madrid; y á los Intendentes de las mismas Provincias de Aragon y Cataluña por lo tocante á los labradores y artesanos de sus respectivos pueblos, para cuidar y zelar la puntual inversion de los dotes en los fines útiles que tuvo por objeto la Junta general en el establecimiento de esta limosna anual.

Novena al Santísimo Sacramento, segun se hace en el Real Oratorio de P.P. de S. Felipe Neri de Madrid. Se hallará en la tienda Ropería que llaman del Gallo frente á la puerta principal de S. Felipe Neri.

Meditaciones sobre los Novísimos, repartidas por los dias del mes, con la regla para vivir bien en todo tiempo: por el P. Juan Pedro Pinamonte, de la extinguida Compañía; y Exercicio Quotidiano del Sto. Pontífice Inocencio XI, con oraciones para ántes y despues de la Confesion y Sagrada Comunión: ofrecimiento del Rosario: modo de visitar las Stas. Cruces; y el Ordinario y significaciones de la Misa en Castellano con estampas. Se hallará en la Librería de Hernandez calle de los Tudescos. Su precio en pasta 8 rs.

Impugnacion de las Memorias críticas de Cosme Damian. Véndese en las Librerías de Esparza puerta del Sol, y de Lopez plazuela de Sto. Domingo.

Seis seguidillas nuevas á solo y de teatro: 3 de carácter serio y 3 de jocoso. — Música de Cardelle, sujeta á la expresion de la letra. Se hallarán en la Librería de Antonio del Castillo frente á S. Felipe el Real.